
DISCURSO ÍNTEGRO DEL PRESIDENTE DE LA JUNTA DE EXTREMADURA, JOSÉ 
ANTONIO MONAGO, EN SU TOMA DE POSESIÓN EN EL MUSEO NACIONAL DE ARTE 

ROMANO DE MÉRIDA EL 8 DE JULIO DE 2011 
 
Dicen que somos esclavos de nuestras palabras, pero dueños de nuestro silencio. Y que 
en política lo más importante es escuchar lo que no se dice, porque las cosas que no se 
dicen suelen ser las más importantes. 
 
Hace 2 años y medio mis compañeros de partido me confiaron  la tarea de presidir el 
PP de Extremadura.  Teníamos mucho camino que recorrer en un tiempo muy corto. La 
derrota se había instalado en nuestro partido. Como se había parado durante 28 años 
la  esperanza  de  cambio  en  Extremadura.  El  cambio  se  había  convertido  en 
inmovilismo,  porque  la  mayoría  de  las  personas  no  conocían  la  palabra  cambio. 
Desconocían  su  significado  y  era  difícil  imaginar  lo  que  nunca  se  había  conocido.  
Cuando esto sucede las palabras se vacían de contenido. Muchas cambian de sentido. 
La  ilusión  se  convertía  en  desilusión,  la  esperanza  en  desesperanza  y  la  derrota 
significaba una nueva victoria para nuestros adversarios. Nadie podía creer en aquel 
momento que el Partido Popular podía ganar las elecciones. Yo sí lo creía. Sí imaginaba 
este momento. Y es exactamente, les aseguro, como imaginaba. 
 
Si algo he aprendido de este emocionante e intenso reto ha sido que todo es posible. 
Ganamos las elecciones donde nunca nadie que no fuera del Partido Socialista lo había 
hecho.  Y  cuando  nadie,  una  vez más,  creía  en  ello.  Gobernamos  hoy  contra  todo 
pronóstico. Pudo ser y fue. Ha sido una contrarreloj que hemos ganado al sprint. 
 
Muchos  creyeron  que  no  podíamos  hasta  que  lo  conseguimos.  Y  demostramos  a 
Extremadura y a España que todo es posible. Que para Extremadura y para España un 
futuro mejor es posible. Y lo que es posible siempre es alcanzable.  
 
Sé que muchas personas ahora se están preguntando quien es José Antonio Monago. 
Pues bien, a todas ellas hoy quiero decirles, alto y claro, que no soy un barón rojo, ni 
un  verso  suelto.  Soy,  en  todo  caso,  un  verso  extremeño  y  un  barón  extremeño.  
Comencé en el Partido Popular a  los 19 años pegando carteles,  tengo 45. Llevo más 
tiempo en el PP que fuera de él. Algunos de los que me conocen hoy, desconocen mi 
ayer. Su ignorancia del ayer, es su sorpresa un día como hoy. No soy un hombre hecho 
a  sí  mismo,  a  mi  me  hacen  las  experiencias  y  circunstancias  de  la  vida,  las 
conversaciones vividas, las derrotas y las victorias, mis paisanos, mis compañeros, mis 
amigos, mis adversarios y también mis enemigos. Soy el presidente que está detrás de 
un gobierno de renovación, el presidente que quiere ser del cambio, el presidente del 
mejor gobierno y el presidente del gobierno de los mejores. 
 
EL NUEVO GOBIERNO  
 
Hoy  convoco  a  todos  los extremeños  a un proyecto de  renovación,  a  acompañar  al 
Gobierno del cambio. Soy padre de dos hijos y sé que, como padre y como presidente, 
tengo la responsabilidad de que sus sueños de hoy se hagan realidad mañana. 



 
 
Tengo el honor de presidir por primera vez  la  Junta de Extremadura. Éste es un tren 
que va a  ir muy deprisa, necesitamos  la energía,  la  fuerza y  la dedicación de  todos. 
Quien tenga vértigo a la velocidad no podrá subirse a este tren. Vamos con prisa y con 
muy  pocas  pausas.  Los  integrantes  del  nuevo  gobierno  serán  hombres  y  mujeres 
valientes que se unen en el momento más  importante de  la historia de Extremadura 
para sacar adelante su tierra.  
 
Las  señas  de  identidad  de  este  gobierno  del  cambio  serán  las  ideas  más  que  las 
ideologías  y  las  personas más  que  los  partidos.  Las  buenas  ideas  no  tienen  color 
político y los únicos colores a los que me debo son a los de mi bandera: los colores de 
Extremadura.  Sé  que  las  expectativas  sobre  la  acción  del  nuevo Gobierno  son muy 
altas, pero el peso de  la  responsabilidad no me da miedo, al  contrario, me  ilusiona.  
 
Nuestros  problemas  tienen  viejas  raíces.  Tenemos  la  dificultad  de  superar  retos  de 
enorme envergadura. Tenemos una cita con  la historia a  la que estamos dispuestos a 
asistir.  Tenemos la llave. Con ella abrimos la puerta de la esperanza, de la ilusión y del 
cambio en Extremadura. 
 
Los  cuatro  próximos  años  son  vitales  y  decisivos  para  las  próximas  décadas.  Las 
reformas  van  a  ser  las  vías  por  las  que  avance  la  transformación  de  la  sociedad. 
Tenemos  que  saber  realizar  un  cambio  económico  y  social  desde  la  humildad,  la 
moderación  y  la  prudencia.  Desde  el  entendimiento.  Escogemos  el  camino  de  la 
reforma responsable y valiente y queremos potenciar y contar con la ilusión colectiva 
como impulsora del cambio.  
 
UN NUEVO ESTILO 
 
Estoy  convencido que  se puede  construir Extremadura desde el gobierno y desde  la 
oposición.    Nuestros  paisanos  nos  juzgarán  por  nuestra  capacidad  de  empatía,  de 
ponernos en el lugar del otro, por nuestra capacidad y disponibilidad de conectar con 
las demandas de la sociedad civil, por las proclamas de una generación que dice basta 
y por  las exigencias de una sociedad que quiere que construyamos, entre todos, una 
nueva Extremadura. 
 
Como  Presidente  estoy  dispuesto  a  tender  la mano  a  todas  aquellas  aportaciones 
leales  de  otras  formaciones  políticas.  Quiero  por  ello  promocionar  un  estilo  de 
gobierno que responda a las expectativas de cercanía, proximidad y participación que 
han manifestado quienes,  saliendo de  la desesperanza en  la política, han  acudido  a 
votar en las pasadas elecciones.  Esto exige una acción de gobierno en la que nadie se 
sienta excluido; que escuche y atienda a razones; que explique siempre el por qué de 
cada decisión adoptada.  
 
Será un nuevo Gobierno que  respete  a  los  ciudadanos,  que  escuche  las  voces  y  las 
críticas  por  fuertes  que  éstas  sean.  La  exigencia  de  entendimiento  y  diálogo  es  el 



sentido de  la voluntad del cambio. La voluntad de cambio es el sentido de un nuevo 
tiempo que hoy inauguramos. 
 
Estoy dispuesto a partirme la cara por nuestros paisanos. Desde este compromiso hoy 
confieso que no me gustan  las personas que se ponen de perfil ante  las adversidades 
que tenemos delante. 
 
A  las personas que no den  la cara  les responderé con  indiferencia. Esa actitud no me 
interesa. No me gusta perder el tiempo, como a vosotros. 
 
PROGRAMA DE GOBIERNO 
 
Quiero  remarcar hoy  con  total  sinceridad que  tenemos que  trabajar muy duro,  con 
eficacia,  con  las  ideas  claras,  con  certeza,  con  decisión  y  con  determinación. No  es 
momento de políticas tímidas ni acomplejadas.  
 
Es el momento de acciones valientes. Hay que convertir este tiempo de dificultades en 
la mejor  ocasión  para  el  cambio  y  en  la  gran  oportunidad  histórica  para  cambiar 
nuestra querida tierra, Extremadura. 
 
Para  entender  la  magnitud  de  los  retos  a  los  que  nos  enfrentamos  es  necesario 
entender  la  política  de  ciclos  y  los  ciclos  en  la  política.    Vivimos  la  mayor  crisis 
económica de nuestro país y la mayor crisis económica de la historia de Extremadura. 
Todos somos conscientes de la magnitud de la crisis nacional que vivimos.  
 
En Extremadura, que es una de las regiones con menor capacidad de renta de España 
y, por lo tanto, la que está viviendo de forma más angustiada la crisis y la que cuenta 
con menos recursos para paliarla, aún más. 
 
Sabemos que la salida de esta crisis, va a requerir por parte de todos nosotros no solo 
buenas dosis de moderación, sino también la promoción de valores, hoy en desuso en 
Extremadura  y  en  España,  que  debemos  recuperar  y  que  forman  parte  de  mi 
pensamiento  político,  que  seguramente  compartimos  todos  los  aquí  presentes:  el 
diálogo, la confianza, la responsabilidad, el entendimiento, el trabajo, la austeridad, el 
espíritu de sacrificio, la inteligencia y la humildad. 
 
Ante una crisis de esta magnitud, las personas nos exigen que la clase política cambie 
desde sus raíces. Iremos a la raíz no a las ramas.  
 
Nuestro objetivo es mejorar las condiciones de vida de los extremeños; demostrar que 
ante dificultades y problemas de esta dimensión, nosotros somos capaces de hacernos 
más grandes. 
 
La sociedad extremeña  tiene que ser el espacio natural en el que se desarrolle cada 
iniciativa personal. Un espacio natural que crezca  libremente para avanzar hacia una 
sociedad  civil  viva,  fuerte,  con  iniciativa,  sin  barreras;  acompañada  por  el  nuevo 
Gobierno, no ocupada por él. 



Bajo  estas  premisas,  no  convoco  a  los  extremeños  como  mis  predecesores  en  la 
presidencia ni al optimismo ni al pesimismo, les convoco al realismo que quiero aplicar 
en  las respuestas del nuevo ejecutivo. Debemos certificar nuestro punto de partida y 
poner los pies en el suelo.  
 
Los  extremeños,  en  circunstancias  no  fáciles,  hemos  sabido  dotarnos  siempre  de  la 
fuerza necesaria para salir adelante y salir reforzados de las dificultades.  
 
En tiempos difíciles hemos dado pasos decisivos en nuestra historia para levantar otras 
regiones. Y lo hemos sabido hacer sin divisiones, juntos, siendo la unidad en los temas 
fundamentales  nuestra mejor  respuesta  ante  las  adversidades.  Y  siendo  la  unidad 
también,  antes  y  ahora,  nuestro  auténtico  pilar  para  construir  una  “Nueva 
Extremadura”. 
 
Emplazo a  todos  los extremeños y a  las  fuerzas políticas a  recuperar esa unidad por 
Extremadura. Unidad por el empleo, unidad por  la  renovación política y unidad para 
mejorar el estado de bienestar. 
 
Este nuevo tiempo político exige también, tanto a la sociedad como a las instituciones, 
y  sin  demoras,  un  cambio  de mentalidad.  Las  personas  tienen  que  ser  el  objetivo 
último de cada  iniciativa política y de cada decisión sea cual sea  la  institución que  la 
tome. Ésa es la clave para el cambio de mentalidad.  
 
Las personas deben ser lo primero en política. Las personas deben estar por encima de 
los partidos. Y la política centrada en las preocupaciones de las personas deberá ser la 
prioridad del gobierno del cambio. 
 
Tenemos la responsabilidad de que ésta sea la legislatura del empleo, la legislatura de 
la regeneración política pero, sobre todo, la legislatura de las personas. Ni el empleo ni 
la regeneración política serán posibles si no atendemos a las personas. 
 
Para ello, nos centraremos siempre más en  lo que nos une que en  lo que nos separa, 
siendo  la  cohesión,  el  diálogo  y  el  entendimiento  los  ejes  de  conducta  de  nuestra 
acción política; el alma de este Gobierno. 
 
Los  empresarios,  los  emprendedores,  las  PYMES…  van  a  tener  en  el  gobierno  de  la 
región un apoyo sólido, no un obstáculo. Y los trabajadores, a un aliado fiel.  
 
Que nuestra región sea  la mejor elección para que un emprendedor emprenda es mi 
objetivo; que Extremadura sea  la mejor elección para que un trabajador trabaje, va a 
ser mi obsesión. 
 
El éxito de una gestión responsable no sólo se escribe con números. No centraremos 
nuestra gestión sólo desde un punto de vista puramente contable. El éxito no sería tal 
si no conseguimos que sea el éxito de todos.  
 
 



Los  protagonistas  de  esta  legislatura  centrada  en  las  personas  quiero  que  sean  los 
emprendedores y los trabajadores: las personas que hacen posible Extremadura. 
 
Habrá  que  enmendar  errores  y  potenciar  las  virtudes  de  nuestra  región.  Coger 
impulso. Nuestro capital, los extremeños, y nuestro material, están hechos de la mejor 
pasta. Es duro y  resistente. Y nuestra  realidad, con  todas sus  incertidumbres, es una 
amplia invitación a la esperanza. 
 
Debemos  dedicar  todo  el  potencial,  recursos  y  esfuerzo  disponibles  para  cerrar  la 
herida por la que se desangra nuestra tierra: el paro.  
 
Los índices son preocupantes, las estadísticas, en especial de paro juvenil y femenino, 
alarman.  Pero  el  drama  se  esconde  detrás  de  los  números.  Reside  en  los miles  de 
sueños  rotos,  de  proyectos  inacabados,  de  trayectorias  personales  y  profesionales 
sesgadas  que  el  desempleo  ha  dejado  entre  los  extremeños  que  han  perdido  su 
trabajo. 
 
Nuestra  responsabilidad,  desde  el  gobierno,  es  poner  a  punto  la  pista  de  despegue 
para la generación de empleo. El empleo será la piedra angular del nuevo Gobierno. Y 
para ello movilizaré todos  los recursos públicos en torno a un objetivo:  lo primero, el 
empleo.  
 
El empleo centrará todas las políticas públicas. Será un objetivo transversal del nuevo 
gobierno. 
 
Generaremos  empleo  a  través  de  un  gobierno  abierto  y  estable  centrado  en  las 
personas,  que  dé  estabilidad,  equilibrio  y  austeridad  a  las  cuentas  públicas.  
Que  dé  certezas  para  los  inversores  que  quieren  impulsar  un  proyecto  en  nuestra 
tierra; que impulse una administración que sirva a los extremeños, no se sirva de ellos; 
que  garantice  la  cohesión  territorial,  el  desarrollo  empresarial  y  la  seguridad  en  el 
transporte.  Que  proteja  los  servicios  sociales,  que  humanice  su  sanidad  y  apueste 
decididamente  por  una  educación  y  formación  de  calidad  para  todos.  
Que atienda a la Agricultura, nuestro Desarrollo Rural, cuide nuestro Medio Ambiente 
y la Energía para liderar un campo del Siglo XXI. 
 
ESPECIALIZACIÓN DE LAS AUTONOMÍAS 
 
Cada región debe encontrar su  lugar en el mundo. Para ello debemos apostar por un 
modelo  económico  singular  y  especializado  con  el  que  podamos  competir 
globalmente. Debemos anticipar esta decisión para partir con ventaja. 
 
La  libre  competición  descarnada  entre  autonomías  ha  servido  para  incrementar 
también nuestra deuda. Y para olvidarnos de la esencia de un proyecto global, unido a 
los sacrificios que conlleva a unos y a otros un proyecto nacional.  
 
 



El  Estado  de  las  Autonomías,  basado  en  el  principio  de  solidaridad,  ha  permitido 
grandes avances para las regiones más desfavorecidas de este país.  
 
Sin  embargo,  también  ha  supuesto  en  muchos  casos  un  gasto  excesivo  para  los 
contribuyentes. Un  gasto derivado de  la  competencia entre  autonomías que nos ha 
llevado  en muchos  casos  a  multiplicar  por  17  los  servicios  públicos  y  ha  sumado 
competidores al desarrollo exterior de nuestras autonomías. 
 
Me pregunto si no sería más eficaz emplear nuestros recursos en mejorar aquello que 
sabemos hacer mejor cada autonomía, en vez de  intentar abarcar  todos  los sectores 
de desarrollo, todas las materias y servicios sin ser realmente competitivos en ninguno.  
 
Apuesto  por  la  especialización  de  las  comunidades  autónomas  como  modelo  de 
desarrollo  nacional.  Busquemos  aquellas  áreas  en  las  que  podemos  cooperar  entre 
autonomías y que nos permitan  liberar recursos para dedicarnos a hacer  lo que cada 
uno mejor sabe hacer.  
 
La marca España es  también  la marca Extremadura y dentro de  lo que es España,  la 
aportación de  la actividad económica de Extremadura debe estar especializada y esa 
especialización debe valorarse y debe cuidarse porque es buena para España y el resto 
de autonomías.  
 
Solo de esa manera, cada cual se podrá concentrar en sus fortalezas y podrá suplir sus 
debilidades  con el apoyo de  las otras autonomías. Ésta, que es  la base del éxito en 
cualquier negocio, empresa (la especialización), requiere también de un gran acuerdo 
nacional.  
 
Nosotros  tenemos  claro  que  nuestro  pasado,  presente  y  futuro  es  el  sector 
agroalimentario. Extremadura es campo, ha sido campo y seguirá siendo campo. Pero 
un campo del siglo XXI. Tenemos agua, tenemos tierra, tenemos energía como el sol y 
tenemos la experiencia y el saber acumulados durante siglos. Podemos convertir en un 
referente europeo nuestro sector agroalimentario. Podemos y debemos hacerlo entre 
todos. 
 
Concentrarnos  en  nuestros  puntos  fuertes  para  diferenciarnos  más  claramente  y 
competir  internacionalmente  supone,  sin  duda,  un  "desafío  colectivo"  de  enorme 
envergadura  que  requiere  de  una  gran  dosis  de  "generosidad  colectiva".  Pero 
podemos y lo haremos. 
 
REGENERACIÓN POLÍTICA 
 
Nuestros abuelos solían hablarnos de  la nueva generación como si no  tuvieran nada 
que ver con ella. El mundo, Europa, España y Extremadura no son propiedad de una 
única  generación.  No  cometamos  el  mismo  error.  Sería  injusto  que  toda  una 
generación  se  vea  comprometida  por  la  precedente. Debemos  tender  la mano  a  la 
nueva generación que dice basta para decirles que, como ellos, todos nosotros somos 
también una generación de extremeños a la que nadie les ha regalado nada.  



 
Los  tiempos  han  cambiado  y  los  políticos  tenemos  que  cambiar  con  los  nuevos 
tiempos.  Los políticos no podemos estar constantemente en boca de las personas. El 
debate debe ser sobre las políticas que impulsamos, no sobre los políticos.  
 
La sociedad civil está muy por delante de la clase política. Tenemos que ponernos a la 
par. Acercarnos a nuestros paisanos y junto a ellos revolucionar nuestra tierra.  
 
Sé que últimamente mis palabras y mi  lenguaje presidencial están dando mucho que 
hablar.  Pero lo que no se dice del lenguaje presidencial es que hay que ser presidente 
para poder usarlo.   Ser presidente no es solo un cargo político. Haber sido  investido 
presidente.  O  tomar  posesión.  Ser  presidente  es  mucho  más  que  eso. 
Ser presidente es un  sentimiento en  construcción. Ser presidente es un  sentimiento 
abierto. Ser presidente es un sentimiento compartido. Ser presidente es trabajar día y 
noche por ese extremeño que no tiene ingresos, ser presidente es servir al público, no 
poner  al  público  a  tu  servicio;  ser  presidente  es  tender  la mano,  no  apretarla;  ser 
presidente es escuchar antes que hablar y no hablar sin antes escuchar. Un presidente 
de verdad nace y se hace. 
 
Puede nacer desde el gobierno o desde la oposición. Pero un presidente de verdad, un 
verdadero presidente, solo se hace en la calle.  Lo dije en la sesión de investidura y lo 
digo ahora. Hoy vuelve a mi cabeza, como ayer, un piso en Badajoz, el ambiente en 
una sala de estar, la mirada de una mujer, el tac, tac de una máquina de escribir con la 
que  redactaba mi  renuncia a ser concejal del Ayuntamiento de Badajoz. Vuelve a mi 
cabeza una mujer que me pidió que no lo hiciera. Vuelve a mi cabeza el recuerdo de mi 
madre. 
 
Sé que ella, que ya no está aquí, esperaba este momento. El momento en el que un 
hijo cumple sus sueños. Los sueños de mi madre, los sueños de cualquier madre.  Hoy 
vuelve a mi cabeza el sueño de ese extremeño que no tiene trabajo, de esa mujer que 
no llega a fin de mes, el sueño de esa pareja golpeada por la hipoteca, de ese abuelo al 
que no  le  llega su pensión y que quiere volver a trabajar; el sueño de ese  joven que 
protesta, de esa generación que dice basta.   Hoy vuelve a mi cabeza un viejo sueño 
extremeño, un viejo sueño que dice que uno no sabe de lo que es capaz hasta que lo 
intenta. Ese viejo sueño extremeño. Un sueño viejo que hoy ya es nuevo, porque dejó 
de ser sueño para hacerse a partir de este momento realidad.  
 
Muchas gracias. 


